

época. A los nueve años intenta componer una ópera, sus padres le dedican decididamente a la carrera musical, y estudia con diversos maestros. Familiarizado con la Biblia y admirador de Bach, a los quince años compone un oratorio cantado. Estudia en Zurich y, desde 1911, en el Conservatorio de París, donde se relaciona con los grandes músicos, con intelectuales y artistas. Desde 1913, en que sus padres se trasladan definitivamente a Suiza, Honegger se instala en París y comienza su carrera de compositor. Está a la sombra de la moderna música francesa —en la estelar escena debuts—, inserto en los propósitos de renovación de su época. Jean Cocteau, siempre en los caminos de toda sensualidad y con su enorme sentido de la publicidad, pone de moda la música de vanguardia. Son los años del ballet ruso de Serge Diaghilev y de los ballets sucesos de Rudolf Marx, en torno a los que ha crecido todo un mundo de arte, desde la música a la pintura. En 1918 funda la «Société des Nouveaux Jeunes», que, en 1920, un crítico musical llamará «El grupo de los seis».

(véase Auré, George). Y de aquí nacerá la rápida fama de Honegger, quizás más que del mérito de sus propias obras presentadas hasta entonces.

En 1922 —relaciona con los ballets sucesos de Rudolf Marx, a los que están vinculados nombres del cineasta René Clair hace para el intermedio de una obra de Erik Satie— el Pontifica de los seis— su película «Intrusas», Honegger escribe el ballet «Skating Rink», con decorados de Fernand Léger y argumento de Ricciotto Canudo, el primer gran teórico del cineasta. Es decir, todas las corrientes artísticas moderadas de aquellas años se entrecruzan en numerosos puntos comunes.

En 1921, Honegger ha entrenado el oratorio escénico «El rey David», que le vuelve a su predilección por las Sagradas Escrituras y por Bach, le da gran renombre definitivo, y le produce 420 francos por todo ingreso. Entonces el cineasta acude en su ayuda, y Honegger va a él a por razones puramente económicas, al menos en apariencia. Abel Gance (véase) le encarga el acompañamiento musical para la se-



•Hombres intrépidos, de John Ford

HOMBRES INTREPIDOS (Long voyage home)

(Scotty), Billy Bevan (Joe), Cyril McLaglen (el segundo), Robert E. Perry (Paddy), Jack Pennick (Johnay), Constantine Crewe (Narvey), Constantin Romanoff (Big Frank), Dan Borsage (Tim), Terry Tenbrook (Max), Douglas Walton (segundo oficial), Raphael Otitano (nativo), Carmen Morales y Carmen d'Antonio (muchachas de la canoa). Fot.: Gregg Tolland. Dic.: James Basci, Julia Heron. Efectos: R. I. Layton, R. O. Binger. Mús.: Richard Hageman. Otras titulaciones: «Hombres de mar», «El largo viaje de regreso».

PELÍCULA que representa, en estado puro, el tema central de la obra de Ford: el hombre. «Lo que me interesa —ha dicho— son los individuos. Tengo horror a elegir tipos. Por eso a medida que progresá la intriga base, se debe hacer progresar también cada personaje, a través del actor, formando toda consideración

Prod.: Norteamericana, Walter Wanger, John Ford, United Artists, 1940. Guion: Dudley Nichols, de cuatro obras en un acto de Eugene O'Neill: «Moon of the Caribees», «In the Zone», «Bound East for Cardiff», y «Long Voyage Home». Dir.: John Ford. Int.: Thomas Mitchell (Driscoll), John Wayne (Ole Olsen), Ian Hunter (Smitty), Barry Fitzgerald (Cocky), Wilfred Lawson (capitán), Mildred Natwick (Freda), John Qualen (Axell), Ward Bond (Yank), Arthur Shields (Davis), Joseph Sawyer (Donkeyman), J. M. Kerrigan (el hombre de Lincolne), David Hughes



«Rapto», de Dimitri Kirsanoff, con Dita Faro y Lucas Gridoux

VILLEGAS LOPEZ

HOMBRES INTREPIDOS

VILLEGAS LOPEZ

HOMBRES INTREPIDOS: HONECKER



El grupo de manzanas, como un retrato de familias

satisfactorio entre el drama, la emoción y el humor y de ritmo, buscando un equilibrio entre las películas de este realizador se observa una lucha por lograr el individuo contra la tipificación del héroe exigida por el cine en sus primeros tiempos. Ford pertenece a esos primeros tiempos del cine, en su origen, y en sus mejores films hace triunfar el individuo sobre el tipo. Se debía a sí mismo una película sin intrigas, sin amor, apenas sin efectos, únicamente dirigido a la presentación de los hombres, de un grupo de hombres. Nada mejor que unos marineros, encerrados en su buque, a lo largo de una lejana y monótona travesía; ahí, el retrato humano lo es todo. Dudley Nichols, su guionista complementario, unido a lo mejor de su obra, ha compuesto el tema sobre cuatro obras teatrales en un acto, de Eugene O'Neill, que había vivido estos ambientes. Quizás el valor central de la obra del gran dramaturgo norteamericano sea el hombre indeciso ante las fuerzas del universo y ante los poderes oscuros de su propio espíritu. A estos relatos marineros originales se ha yuxtapuesto el tema de guerra, durante la batalla del Atlántico, en la segunda contienda mundial. Pero no para darle acción de aventura, sino tensión dramática que pese sobre los hombres, como reactivos para mejor pintarlos y revestirlos. Lo que Ford hace aquí es el retrato de familia de un grupo de pobres marineros en su oscura, interminable, heroica labor diaria. Hombres rudos, brusales, ingenuos, con sus pelucas barbarescas, sus largas jorbas de hasta el cuello y pendientes frenéticas al mar, sus

Sobre todo, el ensueño de algo que siempre estuvo allí, pero que jamás se había permitido manifestar al otro lado de cada momento. Cuando estaban en el barco suenan con el puerto, la tierra, las juetas. Cuando están en el puerto, todo se desvanece, envilece, todo resulta al fin destruido por el tedio, y lo que para un el fondo deseñ es volver a embarcar, para poder sostener aquello que en aquel momento tienen. Situación en la que es el espejo de la vida y del espíritu humano, que O'Neill busca infaltable, con tremenda desolución y莽angura.

El asunto carece de importancia, como la vida misma del marinero en su eterna aventura, insulsa y habitual. Pero Ford ha tratado cada instante, cada instigación y sobre todo, cada situación humana con enorme cuidado, con verdadera dedicación de enamorado. El comienzo es extraordinario. En un puerto de las Antillas aparece el viejo barco anclado. En tierra, una muchacha antillana, sumida, hermosa, provocativa, en el ambiente denso del trópico. Y sobre la borde los rostros ávidos de los marineros, que esperan la manera de llegar hasta aquél para la ración. Amadas muchas indígenas suben al barco, llevan bebidas escondidas, todos se emborrachan y entallan la riña, absurdos y bárbaros. Un marinero se escapa a tierra, pega a un policía, le persiguen, se arroja el escándalo, la tripulación queda arrestada hasta la partida. El marinero se ha perdido y el mercante comprende su viaje hacia los Estados Unidos, para recoger un cargamento de municiones que deben transportar a Inglaterra clandestinamente, porque el

iente, pero bien contenido.

Al fin, la tierra, el puerto, el permiso, vagabundear, gastarse el dinero tan pensoso, te ganado, gozar de la vida y la libertad... es un fracaso, termino en peleas, aburrimiento, persecución... Esta visión del puerto, desolado, batido por el viento, estos cascos coquambulosos y sobre todo ese grupo de bares absurdistas, desarrugados, empiedrados, vir unos días, unas horas, que túveis soñado, es verdaderamente magistral; una de las cimbras de la obra de Ford. Tratáis de emborroncharlos, para meterlos a la fuerza en un barco, el *Admirable*, cuyo destino es ser torpedeado, en uno de esos crímenes cínicos de guerra. Se arma una pelea en la muy bien resuelta en luces y sombras, y bien meter a algunos en el buco suicida, los que quedan fuera consiguen rescatar en una nueva pelea; sólo queda uno herido, los otros vuelven su viejo buque. Al un viejo lee el periódico en la borda, su pipa y acaba por dejarlo caer al agua, primera página, el rostro: «El *Admirable* hundido». Y ésta es la única noticia inmediata del amago. También la anuncian, la de pensar sobre ellos en el nuevo viaje, ahora comprenden.

La mayor parte de la película está llena con esta atmósfera, con un enorme sentido teórico de las imágenes, en las que Ford hace todo. Sus películas —dice— nacen más

A black and white photograph of Arthur Honneger, a man with dark, wavy hair and a prominent mustache. He is wearing a dark suit jacket over a light-colored shirt. The photo is taken from the chest up, showing him in profile as he looks towards the left. The background is plain and light.

busto es irlandés y, por tanto, neutrío. Tumbó la tribulación y, tras esto, salió un inglés y dos noruegos, y Ford gusta manejar esa psicología de sus pasajeros, de su complicaciones y nacionalismos. La larga travesía sin incidentes, solamente bipo el posible peligro de un ataque enemigo, que ha existido la confidencia del cargamento. La tempestad magníficamente realizada; la muerte de un marinero, con una muerte extraordinaria; el arrasar el cañón daver al mar; la oración funeraria que el viendo marinero se lleva, y la sirena, como un llanto, que señala el momento en que el cadáver cae al aguas.

das de la climax. En pocas de sus films, como en éste, sus indigentes han sido más cuidadosos y significativos que en otros, de sociabilidades indiscutibles sobre la imaginación del espectador. El Gran Iluminado Gregg Toland hace aquí una de sus mejores labores. Y John Ford ha cumplido con el deber, ante si mismo, de hacer el retrato de familia de los hombres de John Ford.

HOME GENE

